

Ah ! cette affirmation nous convient, et, en vérité ! nous ne reculons pas devant elle, avouons notre gloire, nous sommes les révolutionnaires. Les penseurs de ce temps, les poètes, les écrivains, les historiens, les orateurs, les philosophes, tous, tous, tous, dérivent de la Révolution française. Ils viennent d'elle, et d'elle sont. 89 a démolie la Bastille, 93 a débâtonné le Louvre. De 89 est sortie la Révolution, et de 93 la Victoire. 89 et 93, les hommes du ~~XX~~^{IX} siècle sortent de là. C'est là leur père et leur mère. Ne leur cherchez pas d'autres filiation, d'autre inspiration, d'autre insufflation, d'autre origine. Ils sont les démocrates de l'idée successrice des démocrates de l'action. Ils sont les émancipateurs. L'idée Liberté s'est penchée sur leurs berceaux. Ils ont tous suivi cette grande ~~mamelle~~^M, ils ont tous bu ce lait dans les entraillés, de cette moelle. Dans les os, de cette sève dans la volonté, de cette révolte dans la raison, de cette flamme dans l'intelligence.

Ceux-là même d'entre eux, il y en a qui sont nés aristocrates, qui sont arrivés au monde appuyés en quelque sorte dans des familles du passé, qui ont fatallement reçu une de ces éductions premières dont l'effort stupide est de contredire le progrès, et qui ont commencé la parole qu'ils avaient à dire au siècle par où ne sait quel bégaiement royaliste, ceux-là, dès lors, dès leur enfance, ils ne me démentiront pas, sentaient le monstre sublime en eux. Ils avaient le bouillonement intérieur du fait immense. Ils avaient au fond de leur conscience un soulèvement d'idées mystérieuses, l'ébranlement intérieur des fausses certitudes leur troublait l'âme ; ils sentaient trouble, tourbillon, et peu à peu se dégager leur ~~bombe~~^à surface du monarchisme, de catholicisme et d'aristocratie. Un jour, tout à coup, brusquement, le gonflement du grain a abouti, l'écllosion a eu lieu, l'explosion s'est faite, la lumière les a ouverts, les a fait éclater, n'est pas tombée sur eux, mais, plus beau prodige, a jailli d'eux, stupéfaits, et les a éclairés en les embrassant. Ils étaient créatrices à leur ~~moitié~~^{moitié}.

Ce phénomène leur a été reproché comme une trahison. Ils passaient en effet du droit divin au droit humain. Ils tournaient le dos à la fausse histoire, à la fausse société, à la fausse tradition, au faux dogme, à la fausse philosophie, au faux jour, à la fausse vérité. Le libre esprit qui s'envole, oiseau appelé par l'aurore, est désagréable aux intelligences saturées d'ignorance et aux ~~jeunes~~^{jeunes} conservées dans l'esprit de van-